

KESIMPULAN DAN SARAN-SARAN

A. KESIMPULAN

Berbagai segi tentang tahlilan telah diuraikan, khususnya upacara tahlilan yang diselenggarakan di Petilasan Syeh Maulana Ishak Dukuh Sentono Desa Kregen Kecamatan Kraksaan Kabupaten Probolinggo, maka sampailah pada kesimpulan-kesimpulan :

1. Tahlilan adalah suatu bentuk upacara yang terus berkembang di tengah-tengah masyarakat Islam di Indonesia terutama di Jawa. Walaupun secara jelas belum diketahui tentang awal mula diadakannya upacara tersebut, namun secara hipotesa hal itu dapat diketahui sejak adanya penyebaran agama Islam oleh para wali (wali Songo). Yang dalam penyebarannya menggunakan pendekatan tasawuf, baik melalui toriqoh, tahlilan dan amalan lainnya yang selaras dengan itu, Hal itu dapat terlihat dari maksud dan unsur yang terkandung di dalamnya.
2. Tahlilan di Petilasan Syeh Maulana Ishak Dukuh Sentono bukan merupakan toriqoh melainkan sebuah amalan yang inti amalannya adalah dzikir dan sholawat. Dalam perkembangannya tahlilan di petilasan Syeh Maulana Ishak mengalami kemajuan yang sangat pesat, hal itu terlihat dari banyaknya masyarakat pendukung budaya Tahlilan

yang datang dari berbagai daerah tanpa adanya undangan atau misionir khusus untuk mengajaknya. Sehingga amalan tahlilan di Petilasan Syeh Maulana Ishak ini yang sudah mengalami penambahan dari segi amalannya mampu membentuk nilai tersendiri, baik terhadap individu, kelompok, sosial kemasyarakatan maupun budaya. Nilai terhadap individu yaitu terciptanya ketenangan, sosial kemasyarakatan adanya ukhuwah yang antara sesama muslim, dan lain sebagainya.

3. Didalam upacara tahlilan terdapat segi-segi keagamaan maupun kemasyarakatan yang tujuannya untuk dakwah Islamiah semata, seperti kegiatan pengumpulan dana atau amal secara sukarela yang digunakan untuk pembangunan masjid Sentono dan juga untuk perbaikan petilasan, bahkan adanya kegiatan pengajian-pengajian. Dengan melihat kenyataan ini prospek atau masa depan budaya tahlilan akan tetap hidup dan terus berkembang bahkan belum adanya tanda-tanda akan punah.

## **B. SARAN-SARAN**

Berdasarkan penelitian dan pengamatan terhadap upacara tahlilan yang ada di petilasan Syeh Maulana Ishak Dukuh Sentono khususnya dan masyarakat luas pendukung tahlilan tersebut, maka kiranya perlu

kami sarankan hal-hal sebagai berikut :

1. Bahwa apa yang ditulis dalam Skripsi ini adalah masih sangat sederhana baik kedalam materi maupun keluasan pembahasannya, maka perlu adanya penelitian lebih lanjut lagi sehingga nilai dan fungsi tahlilan dapat di manfaatkan baik kepada Agama maupun kebudayaan Islam sejauh tidak bertentangan dengan ajaran Islam.
2. Dengan diangkatnya masalah " Tahlilan " ini diharapkan dapat menjadi motivasi atau dorongan tersendiri untuk membahas tentang kebudayaan Islam yang lain , yang dapat disumbangkan untuk menambah informasi kepada masyarakat Islam. Sehingga akan menambah cakrawala pikir umat ke arah yang lebih maju tentang beberapa kebudayaan Islam yang sudah ada dan berkembang di tengah-tengah masyarakat Islam.